

---

En ce qui concerne les services inclus dans les biens ou vendus de pair avec des biens, les principaux obstacles au commerce sont les barrières au commerce des biens (par exemple, les barrières tarifaires). L'Accord élimine les droits de douane sur les biens et réduit les barrières non tarifaires. Étant donné l'interdépendance qui existe entre de nombreux services et la production, la vente, la distribution et l'entretien des biens, la libéralisation du commerce doit se faire aux deux niveaux.

### **Le commerce international des services du Canada**

Par rapport à la valeur totale des services produits dans l'économie canadienne, le commerce international des services du Canada est relativement peu important, mais connaît une croissance rapide. En 1986, la valeur totale du commerce des services effectué par le Canada (importations plus exportations) était de 39,6 milliards de dollars<sup>1</sup>, alors que la valeur totale des services produits au Canada (y compris les services de construction et les services publics) était de 257 milliards de dollars (prix de 1981). Le tableau 3.4 donne les statistiques sur le commerce international du Canada pour toutes les catégories de service en 1985 (la dernière année pour laquelle nous possédons des statistiques détaillées).

L'exportation et l'importation de services commerciaux sont également avantageuses pour l'économie canadienne. Afin de s'adapter efficacement à la nouvelle concurrence, les firmes qui achètent des services ont besoin d'avoir l'accès libre à la plupart des services de pointe à des prix avantageux. Sans quoi, qu'il s'agisse des prix ou de la qualité, l'industrie canadienne ne saurait faire concurrence sur le marché international. Le fait de pouvoir se procurer des services auprès de fournisseurs étrangers ou canadiens permet aux firmes canadiennes d'être plus concurrentielles au Canada et à l'étranger.

### **Le commerce des services entre le Canada et les États-Unis**

Environ 62 pour cent de la totalité du commerce des services du Canada se fait avec les États-Unis. En 1986, les exportations de services du Canada vers les États-Unis ont été estimées à 10,9 milliards de dollars alors que les importations en provenance des États-Unis ont atteint environ 13,5 milliards de dollars (Le tableau 3.5 donne le détail du commerce des services entre le Canada et les États-Unis de 1983 à 1985 inclusivement).

<sup>1</sup> Ce chiffre n'inclut pas les revenus d'investissement comme les intérêts, dividendes et profits rapatriés au Canada ou à l'étranger.